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 Rescatistas laboraron al interior catistas laboraron al interior
de una casona del Centro Histórico, 
dónde dos mascotas fueron rescata-
das, la circulación se vio afectada en 
la calle 7 Norte entre 6 y 8 Poniente.
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El 7 de abril, la 
Procesión de Viernes 
Santo en Puebla; se 
esperan alrededor de 
100 mil asistentes

PUEBLA, OCTAVO 
LUGAR NACIONAL 
INDICE DELICTIVO 

 Durante enero Puebla ocupó la octava posición a nivel nacional en incidencia delictiva con un total de 6 mil 14 
carpetas de investigación. El informe de Incidencia Delictiva enero 2023, del Secretariado de Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, ubicó a la entidad en la media nacional en homicidios dolosos. PAG. 6
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Zoé Robledo hace 
mutis ante pésimas 
condiciones y fallas en 
el IMSS La Margarita
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BUAP: seguridad, BUAP: seguridad, 
conectividad y mantenimiento conectividad y mantenimiento 

de la infraestructura física, de la infraestructura física, 
principales criterios en la principales criterios en la 

construcción de construcción de obra en 2023obra en 2023
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CONTAR CALORÍAS NO SIRVE CONTAR CALORÍAS NO SIRVE 
PARA BAJAR DE PESOPARA BAJAR DE PESO

EN ESPAÑOLEN EESPSPAÑOAÑ L
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GENARO GARCÍA LUNA GENARO GARCÍA LUNA 
ES DECLARADO CULPABLE ES DECLARADO CULPABLE 

DE RECIBIR SOBORNOS DE RECIBIR SOBORNOS 
DEL NARCOTRÁFICODEL NARCOTRÁFICO

EN

Que marchen 
quienes están a favor 
del despilfarro en el 
INE: Nacho Mier

   Partidos de la oposición invitaan a la  Partidos de la oposición invitaan a la 
manifestacion del domingomanifestacion del domingo

POLÍTICA / PAG. 7,8

EN “MARTES CIUDADANO”, EN “MARTES CIUDADANO”, 
SERGIO SALOMÓN REFRENDA SERGIO SALOMÓN REFRENDA 
RESPALDO A PERSONAS CON RESPALDO A PERSONAS CON 

DISCAPACIDADDISCAPACIDAD

POLÍTICA / PAG.8

        Este apoyo es para que muchas personas puedan Este apoyo es para que muchas personas puedan 
mejorar su calidad de vida, al canalizar peticiones para la mejorar su calidad de vida, al canalizar peticiones para la 
obtención de prótesis, como Juan Carlos Salazar, quien obtención de prótesis, como Juan Carlos Salazar, quien 
solicitó una prótesis de pierna.solicitó una prótesis de pierna.

        Ayer martes, policías auxiliares de las regiones de Ayer martes, policías auxiliares de las regiones de 
Tehuacán, Tepeaca, Oriental, y de la zona metropolitana Tehuacán, Tepeaca, Oriental, y de la zona metropolitana 
de Puebla, se manifestaron en Casa Aguayo para pedir a la de Puebla, se manifestaron en Casa Aguayo para pedir a la 
administración de Sergio Salomón Céspedes Peregrina un administración de Sergio Salomón Céspedes Peregrina un 
incremento salarial, seguro médico digno, mejoras en sus incremento salarial, seguro médico digno, mejoras en sus 
prestaciones y un freno a los actos de hostigamiento.prestaciones y un freno a los actos de hostigamiento.

Policías auxiliares de Policías auxiliares de 
Puebla exigen mejor Puebla exigen mejor 

salario y seguro médico salario y seguro médico 
frente a Casa Aguayofrente a Casa Aguayo

CIUDAD / PAG. 5

    Este año se construirán además áreas Este año se construirán además áreas 
recreativas y deportivas, refiere la Rectora recreativas y deportivas, refiere la Rectora 
Lilia CedilloLilia Cedillo

REGIONAL / PAG.10

Protagonizan un 
accidente integrantes 
de la GN en Tlahuapan

  El percance generó varios daños  El percance generó varios daños  
materiales de consideración.materiales de consideración.
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Operativos contra Operativos contra 
fiestas clandestinasfiestas clandestinas  
en Puebla; van 85 en Puebla; van 85 
sanciones y 4 clausurassanciones y 4 clausuras
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ANGELOPOLITANAS

Las circunstancias polí- ticas para la oposición poblana son difíciles 
y lo peor es que sus líderes, no se dan cuenta o lo niegan, porque 
no tienen más que hacer.

Para los dirigentes locales del Revoluciona-
rio Institucional, Néstor Camarillo Medina, y de 

Acción Nacional, Augusta Díaz de Rivera, las renun-
cias de sus militantes no ponen en riesgo la estabilidad 

de los partidos antes de las elecciones de 2024, pero en realidad van 
generando una sangría y eso que algunos renuncian, muchos solo se van.
Díaz de Rivera puntualizó que en el PAN solo dos militantes presentaron 
su renuncia voluntaria al partido, mientras Néstor Camarillo dijo que en el 
PRI solo se tiene un registro de 7 bajas formales, ya que el resto se van sin 
renunciar. Lo que no dicen es que la mayor parte de ellos tenían puestos 
directivos o de consejeros, eran parte de la elite de sus partidos e ignorarlos 
es un boomerang.
Los dos presidentes de la alianza “Va Por Puebla”, mencionaron que siem-
pre serán respetuosos de las decisiones que tome la militancia sin que eso 
implique que estas fuerzas políticas se debiliten rumbo a la Jornada Elec-
toral del 2024. No les queda otra, no se iban, ya se fueron y eso, tarde que 
temprano tendrá un costo, para empezar su derrota.
En el PAN renunciaron Clemente Gómez Medina y Jacobo Ordaz Moreno, 
y el lunes el senador Alejandro Armenta reconoció que a su proyecto se 
sumó el panista Mario Rincón. En cuanto al PRI, Camarillo criticó a todos 
aquellos actores que están dejando a su partido, pero sin presentar su 
renuncia formal para después regresar en busca de “chamba”, ignoró a 
Alberto Jiménez Merino.

La Procesión del Viernes Santo en Puebla, que es considerada la más 
grande de América Latina y una de las más grandes del mundo, está 

lista para llevarse a cabo en 2023.
De acuerdo con los organizadores, durante esta Semana Santa 
se espera la participación de más de 100 mil personas y la pro-
cesión de siete imágenes La manifestación religiosa se llevará 

a cabo el próximo 7 de abril, en El Centro Histórico de la capital 
poblana.
En esta ocasión el gobierno de la ciudad apoyará en la logística y dará 
amplia difusión para que poblanos y visitantes participen. Además, se 
reforzará la seguridad con varios dispositivos de tránsito y protec-
ción civil para que el evento transcurra en orden y en paz, informó el 

alcalde Puebla, Eduardo Rivera Pérez.

Gobierno y Fiscalía de Veracruz identificaron a una 
banda, dedicada al robo de autos en esa entidad y una 
vez que tenían los vehículos en su poder los comercia-
lizaban en Puebla. La identificación fue posible luego 
del hallazgo sin vida del abogado Luis Emilio Fuster 
en Los Caños de San Antonio, en el municipio vera-
cruzano de Medellín de Bravo.
Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, informó 
que el asesinato de Fuster derivó del robo del auto-
móvil en el que se trasladaba.

Tras la identificación de la banda criminal la línea de investigación en el homi-
cidio del jurista apuntará al robo de su vehículo, y se abrió una investigación 
adicional sobre los vehículos robados en Veracruz y que venden en Puebla.
Cuitláhuac García aseguró que, tras identificar a sus integrantes, lograron 
desmantelar a la banda que operaba en la región de Medellín de Bravo. En 
el momento de su detención los presuntos delincuentes portaban armas 
de grueso calibre, provocando un enfrentamiento armado en donde uno 
de los elementos ministeriales perdió la vida, mientras que otros cuatro 
resultaron lesionados.

Políticos de los partidos que integran la coalición “Juntos Hare-
mos Historia”, Morena y PT, han anunciado públicamente que 
les interesa obtener la candidatura para la presidencia muni-
cipal de Puebla en 2024, en donde el principal reto es que 
los partidos de izquierda vuelvan a gobernar y eviten que la 
oposición continúe.
Aunque el Comité Ejecutivo Nacional de Morena no ha dado 
información sobre las fechas para las candidaturas de las 
alcaldías, la carrera por la sucesión municipal ha comenzado 
debido a que los interesados ya han manifestado  q u e 

buscan esa posición.
Entre los aspirantes están: la diputada del Partido del Trabajo, Nora Merino 
Escamilla, el legislador, Iván Herrera; el regidor Leobardo Rodríguez Juárez 
y el diputado federal, Alejandro Carvajal Hidalgo, todos de Morena.
No se sabe si lo conseguirán, pero de que tienen ganas no lo dude que 
van a echar la carne al asador, al fin que pueden reelegirse o buscar otra 
posición, el chiste para ellos es jugar.
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REDada

DEFENSA DE GARCÍA LUNA ACUSA QUE 
EL GOBIERNO DE EE.UU. NO PRESENTÓ 

PRUEBAS CREÍBLES Y FIABLES
El abogado César de Castro insistió que “el gobierno 
no tenía pruebas fiables para corroborar a los tes-
tigos” contra García Luna

GRIPE AVIAR E INFLACIÓN EMPUJAN 
A ESTADOUNIDENSES A COMPRAR 

HUEVO EN MÉXICO
La carestía del producto en EE.UU ha impulsado a 
cientos de consumidores a cruzar al sur para con-
seguir el huevo

MAYORÍA DE MEXICANOS QUE VIVEN 
CON POLIPOSIS NASAL PADECEN 

PÉRDIDA DE OLFATO
La rinosinusitis crónica con poliposis nasal es una 
enfermedad incurable y compleja que ocasiona mucha 
molestia e incomodidad en la vida diaria

ALEJANDRO BICHIR RINDE 
PROTESTA COMO NUEVO EMBAJADOR 

DE MÉXICO EN PANAMÁ
El nombramiento de Alejandro Bichir fue aprobado en 
la Cámara Alta con 76 votos a favor, cinco en contra 
y 12 abstenciones
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Universidades piden no 
confiarse y mantener medidas 
sanitarias contra el Covid-19
Puebla, Pue- Instituciones educativas de 
nivel inicial y superior, así como restau-
rantes señalaron que, si bien el Gobierno 
Estatal dio a conocer que el uso de cubre-
bocas es opcional, exhortan a mantener 
las medidas sanitarias y evitar un repunte 
en el número de contagios de Covid-19.

Esto después de que el Gobierno del 
Estado de Puebla anunció la suspensión 

-

bocas, por lo que ahora, los ciudadanos 
deben autorregularse, es decir, tendrán la 
libre decisión de seguir cuidándose ante 
la presencia del Covid-19.

La Universidad Iberoamericana cam-
pus Puebla, mediante un comunicado, se-
ñaló que se debe mantener la cultura de 
la prevención, así como el lavado frecuen-
te de mano y uso de gel antibacterial, así 
como acudir al servicio médico en caso de 

contar con algún síntoma.
En tanto que, Carlos Azomoza, pre-

sidente de la Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y Alimentos Con-
dimentados (Canirac), resaltó que en el 
sector restaurantero mantendrán la res-
ponsabilidad de no descuidar las medidas 
preventivas. Incluso, el personal que está 
en contacto con los alimentos mantendrá 
el uso de mascarilla.  ALMA MÉNDEZ

Tras suspensión 
de línea Aeromar, 
Aeropuerto de Puebla 
no tendrá vuelos hacia 
Acapulco e Ixtapa
Puebla, Pue- Con la suspensión de ope-
raciones de la línea aérea Aeromar, el 
Aeropuerto Internacional de Puebla (AIP) 
“Hermanos Serdán” dejó de contar con 
los dos vuelos hacia Acapulco e Ixtapa 
Zihuatanejo.

Tras 35 años ininterrumpidos de traba-

el cielo de México, derivado de una severa 
-

gencia sanitaria decretada por la pande-
mia de Covid-19.

A pesar de los esfuerzos realizados por 
la empresa para poder mantener sus ope-
raciones en el país, pero sobre todo en 
la terminal aérea de Huejotzingo no fue 
posible sostener los gastos operativos y el 
pago de los salarios de los trabajadores.

“En medio de esta situación, para no-
sotros es fundamental agradecer el es-
fuerzo y respaldo de todos los usuarios y 
colaboradores que acompañaron a Aero-
mar durante estos 35 años de vuelo inin-
terrumpido, caracterizados por brindar un 

Finalmente, la empresa dijo que el 
equipo legal será el encargado de res-

-
cal y laboral para aportar los elementos 
que estime necesarios para responder a 
las demandas presentadas por sus traba-
jadores.  ALMA MÉNDEZ

COE PIDE TRABAJO COORDINADO CON ESTADO; 
REMESAS HAN REBASADO ATRACCIÓN DE INVERSIONES

Puebla, Pue- El Consejo de Organismos 
Empresariales (COE) dio a conocer que 
la atracción de inversiones es muy im-
portante, sin embargo, esta ha sido muy 
rebasada por la llegada de remesas.

El presidente del COE, César Bonilla 
Yunes, enfatizó que, a lo largo del año 
2022, los migrantes poblanos, la mayoría 
radicados en Estados Unidos, enviaron un 
total de 2 mil 745.8 millones de dólares, 
unos 52 mil 170.2 millones de pesos, un 
monto histórico y, a la par, 244 por ciento 

más que el acumulado de 798.1 millones 
de dólares, alrededor de 15 mil 163.9 mi-
llones de pesos, la capital poblana recibió 
el 18.9 por ciento del acumulado estatal.

“La cantidad de dólares que manda-
ron los connacionales a territorio pobla-
no es 3.4 veces más que el dinero que 
llegó bajo el rubro Inversión Extranjera 
Directa, misma que no ha logrado llegar 
a los niveles que teníamos en el 2019. De 
los 277.1 millones de dólares de nuevas 
inversiones, el origen de estas, principal-

mente vienen de estados unidos, de Ale-
mania y Canadá”, acotó.

Es por lo anterior, sugirió que se de-
ben crear estrategias conjuntas que ge-
neren crecimiento e la gran cantidad de 
remesas que llegan a la región y que se 
puede convertir en inversiones en uni-
dades de vivienda y micro y pequeñas 
empresas con el acompañamiento de los 
programas sociales del estado y la in-
versión y conocimiento de las empresas. 

 ALMA MÉNDEZ



CIUDAD 5MIÉRCOLES.22.02.2023              @diariopuntual       www.diariopuntual.com

Operativos contra fiestas 
clandestinas en Puebla; van 
85 sanciones y 4 clausuras

El 7 de abril, la Procesión 
de Viernes Santo en 
Puebla; se esperan 100 
mil asistentes
Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Puebla, Eduardo Rivera Pérez, anunció la 
edición XXXI de la Procesión de Viernes 
Santo que se realizará el 7 de abril, donde 
se espera la asistencia de más de 100 mil 
personas.

Durante la presentación, el alcalde 
aseguró que esta es la procesión más 
grande de América Latina y una de las 
más representativas del mundo.

Dijo que la logística se realiza en con-
junto con:

 LA UNIVERSIDAD POPULAR AUTÓNOMA 
DEL ESTADO DE PUEBLA (UPAEP)

 LA ARQUIDIÓCESIS DE PUEBLA
“Estaremos reforzado la seguridad 

también con varios dispositivos de Tránsi-
to y Protección Civil, para que todo trans-
curra en orden y en paz, la procesión de 
Viernes Santo se realiza en la capital des-
de el año de 1992 y además de ser un 
gran acto espiritual también es un acto 
importante de nuestra cultura a nivel na-
cional”, dijo.

Se esperan 100 mil asistentes en la 
Procesión de Viernes Santo el 7 de abril

Comentó que se hará un recorrido con 
7 imágenes religiosas:

 LA VIRGEN DE LA SOLEDAD -TEMPLO DE 
LA SOLEDAD

 LA VIRGEN DE LOS DOLORES -TEMPLO 
DEL CARMEN

 EL SEÑOR DE LAS MARAVILLAS -TEMPLO 
DE SANTA MÓNICA

 JESÚS DE NAZARET – PARROQUIA DE 
SAN JOSÉ

 EL SEÑOR DE LAS TRES CAÍDAS - 
PARROQUIA SANTO ÁNGEL CUSTODIO DE 
ANALCO

 JESÚS DE LA MISERICORDIA – TEMPLO 
DE LA COMPAÑÍA

 EL SANTO NIÑO DOCTOR -DEL 
SANTUARIO DE TEPEACA

 SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El titular de la Dirección de 
Normatividad y Regulación Comercial del 
municipio de Puebla, Enrique Guevara 
Montiel, informó que suman 4 clausuras 
de eventos sociales que se realizaba sin 
los permisos correspondientes. 

“De salones sociales llevamos 4, sa-

que se cobran, y también por reformas 
al Coremun llevamos más de 85 lugares 
sancionados por ocupación de la vía pú-
blica”, dijo. 

Explicó que 2 clausuras se realizaron 
en la parte 2 Sur de la Ciudad, entre ellas 
la del Salón Jardín “El Encanto”, otra más 

al Norte de Puebla, y la última se hizo en 
el Centro de Puebla en Salón Social de los 
Ferrocarrileros. 

En este mismo sentido, el director dijo 
que en esta temporada de huehues, pre-
vio a los eventos, se hicieron 100 exhor-
tos a negocios, para inhibir la venta de 
alcohol, y para este miércoles de ceniza 
se harán operativos en distintas zonas. 

“Hicimos más de 100 exhortos donde 
les pedimos a las gentes de las negocia-
ciones por donde pasaban los comparsas 
de huehues, pues que tratarán de vender 
lo menos posible de alcohol, hubo gente 
que hicieron su propio Ley Seca”, dijo. 

Cabe mencionar que en el mes de di-
ciembre del 2022, el Cabildo del Ayunta-

reformas al COREMUN donde se estable-
ció que, quienes organicen eventos par-
ticulares con venta de alcohol en salones 

especial y negar el acceso a menores de 
edad, de lo contrario, serían acreedores 
a sanciones de entre 9 mil 622 y 38 mil 
444 pesos, 

Dicho acuerdo lo establecen las modi-

del Código Reglamentario Municipal (Co-
remun) de Puebla.  SILVINO CUATE

POLICÍAS AUXILIARES DE PUEBLA EXIGEN MEJOR 
SALARIO Y SEGURO MÉDICO FRENTE A CASA AGUAYO
Puebla, Pue- Este martes, policías au-
xiliares de las regiones de Tehuacán, 
Tepeaca, Oriental, y de la zona metro-
politana de Puebla, se manifestaron en 
Casa Aguayo para pedir a la administra-
ción de Sergio Salomón Céspedes Pe-
regrina un incremento salarial, seguro 
médico digno, mejoras en sus presta-
ciones y un freno a los actos de hosti-
gamiento.

Este movimiento comenzó en el 
Paseo Bravo, donde alrededor de 300 
agentes se manifestaron hasta llegar 
al Zócalo del Centro Histórico, y pos-
teriormente arribaron a Casa Aguayo 
donde los atiende el titular del Poder 
Ejecutivo.

Una vez que se encontraron frente 
al inmueble, fueron recibidos por una 
Comisión del Gobierno del Estado, para 
establecer una mesa de diálogo.

Los uniformados dijeron que su prin-
cipal demanda es un incremento sala-
rial, ya que, perciben alrededor de tres 
mil pesos quincenales, los cuales no 

-

sidades básicas, además de que tiene 
que cubrir la compra de artículos de 
trabajo.

Sumado a esto, otra de las exigen-

cias consiste en contar con un seguro 
médico digno, porque su trabajo los 
obliga a estar expuesto en momentos 
de riesgo.  SILVINO CUATE

Se manifestaron en Casa Aguayo 
para pedir a la administración de 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina 
un incremento salarial, seguro médico 
digno, mejoras en sus prestaciones y un 
freno a los actos de hostigamiento.
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En las últimas horas, 
Puebla reporta 45 
contagios de Covid-19, 
sin defunciones
Puebla, Pue- La Secretaría de Salud re-
gistró 45 nuevos contagios Covid-19, y 
ninguna defunción a causa de esta enfer-
medad en las últimas 24 horas.

A través de un comunicado, esta de-
pendencia estatal informó que en todo el 
estado hay mil 288 casos activos de Co-
vid-19, entre ambulatorios y hospitaliza-
dos, distribuidos en 59 municipios.

Según la lectura de esta dependencia, 
-

ro de contagios, pues la semana pasada 
hubo presencia del virus en 63 demarca-
ciones.

Además, hay 45 personas hospitaliza-
das, de ellas, cinco requieren de ventila-
ción mecánica asistida.

En Puebla en cifras totales desde que 
comenzó la pandemia de Coronavirus en 
el estado de Puebla, la Secretaría de Sa-
lud indicó que hay 198 mil 153 casos po-
sitivos acumulados y 17 mil 365 poblanos 
muertos.

La dependencia exhorta a los adultos 
de 60 años y más, y personas con co-
morbilidades, a que acudan a completar 
su esquema de vacunación y/o solicitar 
su refuerzo que les corresponda, en cual-
quiera de los 18 puntos permanentes, 
ubicados en las 10 jurisdicciones sanita-
rias.  SILVINO CUATE

Zoé Robledo hace mutis ante Zoé Robledo hace mutis ante 
pésimas condiciones y fallaspésimas condiciones y fallas  
en el IMSS La Margaritaen el IMSS La Margarita
Puebla, Pue. La diputada federal por el 
Partido Acción Nacional (PAN), Geno-

-
esperante” la forma en que el Hospital 
de La Margarita del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) intenta se-
guir funcionando cuando es evidente 
que las fallas son constantes y han 
empezado a poner en riesgo la salud 
de los derechohabientes.

Para tratar de mitigar este pro-
blema la legisladora anunció que a 
lo largo de esta semana tendrá una 
reunión con personal del Sindicato y 
Delegación para abordar el tema, ya 
que es insostenible la forma en que 
los derechohabientes tienen que estar 
enfrentando problemas que van desde 

la falta de elevadores, hasta la falla 
del sistema, siendo esto último lo que 
está impidiendo agendar citas y tener 
resultados de laboratorios en trata-
mientos médicos para enfermedades 
graves.

Huerta Villegas precisó que ella 
además de su homólogo Mario Ries-
tra Piña han sido enfáticos del proble-
ma que enfrenta el IMSS en Puebla y 
como el director Zoé Robledo no ha 
dado respuesta para mejorar las con-
diciones de este tipo de hospitales que 
se vieron saturados a raíz de la des-
aparición del Hospital San Alejandro.

Lamento que los encuentros que se 
han dado entre el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina y Zoé 

-
tico” que dé solución a los problemas 
reales que se tienen en los hospitales 
del IMSS.

Huerta Villegas recordó que ella ha 
presentado desde la Cámara de Dipu-

IMSS, varios escritos pero ninguno ha 
sido atendido por el director Zoé Ro-
bledo.

-
yor” al Hospital La Margarita. Es deses-
perante ver cómo no pasa nada en La 
Margarita, se caen los techos, no sirven 
los elevadores. Este gobierno federal 
debe invertir en lo que realmente se ne-
cesita y no en lo que ellos quieren”, cerró 
Huerta Villegas.  AURELIA NAVARRO

Puebla, 8º lugar nacional en incidencia delictiva
Durante enero Puebla ocupó la 
octava posición a nivel nacional 

en incidencia delictiva con un 
total de 6 mil 14 carpetas 
de investigación.

El informe de Inci-
dencia Delictiva enero 
2023, del Secretariado 
de Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad 
Pública, ubicó a la entidad 

en la media nacional en ho-
micidios dolosos.

que durante el primer mes 
del año se cometieron en México un total de 174 mil 983 
delitos.

Y Puebla se ubicó en la octava posición a nivel nacional 
con 6 mil 14 delitos en total. Los primeros lugares fueron 
Estado de México (31,057), Ciudad de México (18,706) y 
Guadalajara (12,281).

Puebla se ubicó en el puesto 14 con 83 casos de homicidio 
dolosos, la mayoría de ellos, 46, con arma de fuego. En el delito 

de secuestro no hubo casos, y; un solo caso de feminicidio. 
Respecto a delitos de tipo sexual, hubo un total de 222 ca-

sos, la mayoría por abuso sexual, 68, violación simple 31 casos 

y violencia equiparada 26. 
En cuanto a homicidios dolo-

sos, la entidad ocupó el puesto 14 
con 83 casos, la mayoría de ellos 
con arma de fuego,46. Los prime-
ros lugares fueron Estado de Mé-
xico con 252, Guanajuato con 249 
y Baja California  con 198.

El mayor número de inciden-
cias se concentraron en el delito 
contra el patrimonio con un total 
de 3 mil 392 casos.

Robo vehicular se contabilizaron 
622, 188 con violencia; seguido de 
robo a transeúntes en vía pública 

con 393, 319 con violencia; robo a negocios con 344, 189 con 
violencia y el robo a casa habitación con 240, 34 con violencia.

Otros delitos con altos números fueron los de tipo familiar, 
con un total de mil 680 casos, concentrados la mayor parte en 
violencia familiar con 617; un caso de corrupción de menores y 
tres casos de trata de personas. 

En cuanto a delitos contra bienes jurídicos, se registraron un 
total de mil 17 casos en enero. El delito de amenaza fue el más 
número con 409 casos; seguido de 224 casos de narcomenudeo 
y; 86 casos de delitos cometidos por servidores públicos.

 REDACCIÓN

Otros delitos con 
altos números 
fueron los de tipo 
familiar, con un 
total de mil 680 
casos, concentrados 

la mayor parte en violencia 
familiar con 617; un caso de 
corrupción de menores y tres 
casos de trata de personas. 
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BAJAS EN EL PRI Y EL PAN NO LOS PONEN A TEMBLAR

Morena con “triada” de 
aspirantes que podría llevarlos al 
triunfo en 2024: Sánchez Sasia
Puebla, Pue- El diputado local, Fernan-
do Sánchez Sasia evitó revelar nombres, 
pero sostuvo que el partido Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) cuenta 
con una “triada” de aspirantes que, por 
su experiencia y trayectoria pudieran lle-
var al partido al triunfo electoral en 2024.

Indicó que una vez que los órganos 
electorales formalicen en noviembre de 
este año el arranque del Proceso Electo-
ral 2023-2024, al menos en municipios 
del interior del estado, varios alcaldes es-
tarán buscando la reelección.

Sin embargo, sostuvo que el escena-
rio político para muchos, en especial de la 
oposición, estará cerrado, en cambio para 
los morenistas las circunstancias serán 
otras, porque la aceptación del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador entre las 
familias sigue vigente hasta en un 70 por 
ciento.

Aunado a esto, Sánchez Sasia precisó 
que en Puebla se tiene una dirigencia es-
tatal que sigue los acuerdos nacionales, 
y ambos han advertido que habrá piso 
parejo para todos los aspirantes, ya sea 

para la presidencia de la República o la 
gubernatura.

El congresista enfatizó que, en lo per-
sonal no se debe “aventajar nadie”, por-

gubernatura de 2024, y pidió no olvidar, 
que no se trata de quien llega o “levanta 
el mano primero”, sino el que sea elegido 
con transparencia.

“AMLO tiene un 70 por ciento de apro-
bación, sin duda eso le da a nuestro par-
tido una gran ventaja para el 2024, en el 
tema municipal, en el estatal están vien-
do las posibilidades, pero hay tres actores 
fuertes que pueden de alguna manera 
buscarla, no se puede descartar nada, no 
es que el que empieza primero se queda 
con la candidatura”, cerró. 

     AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Para los dirigentes estatales 
del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Néstor Camarillo Medina y del Par-
tido Acción Nacional (PAN), Augusta Díaz 
de Rivera, las renuncias de militantes no 
ponen en riesgo la estabilidad de los dos 
partidos rumbo al 2024.

Díaz de Rivera aclaró que en el PAN 
solo dos militantes han presentado su re-
nuncia voluntaria al partido, mientras que 
Néstor Camarillo dijo que en el PRI solo 
se tiene un registro de 7 bajas formales, 
ya que el resto se van sin renunciar.

A diferencia de Néstor Camarillo que 
ha dicho que estaría dispuesto a recibir 
a los priistas arrepentidos, Díaz de Rivera 
se limitó a mencionar que “hay se verá” 
si es que son recibidos o no nuevamente.

No obstante, los dos dirigentes de los 
tres que forman la alianza “Va Por Pue-
bla”, mencionaron que siempre serán res-
petuosos de las decisiones que tome la 
militancia sin que eso implique que estas 
fuerzas políticas se debiliten rumbo a la 
Jornada Electoral del 2024.

En el caso del PAN las dos salidas son 
formales corresponden a Clemente Gó-
mez Medina, y Jacobo Ordaz Moreno, no 
obstante, este lunes el senador Alejandro 
Armenta Mier reconoció que su proyecto 
se sumó Mario Rincón, de quién Díaz de 
Rivera se abstuvo de aclarar este día si 
renunció o no al albiazul.

En cuanto al PRI, Camarillo criticó a 
todos aquellos actores políticos que están 
dejando a su partido, pero sin presentar 
su renuncia formal para después regresar 
al tricolor en busca de “chamba”.

Citó que hay personajes que siguen 
intentando moverse en la política hacien-

hacia el PRI, cuando llevan más de diez 
años separados del partido, pero sin ha-
ber presentado su renuncia.

Ejemplo de ello, hizo alusión al ex re-

-
rió se hace presente en eventos del par-
tido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) para criticar al tricolor, cuando 
“hace unos meses fue al partido a pedir 
chamba, un sueldo, pero desde el parti-
do guinda sigue criticando al PRI”, reiteró 
Néstor Camarillo.  

Enfatizó que son varios personajes 
políticos que están replicando esta con-
ducta a quienes dijo “haber amigos busca 
chambas, pónganse a trabajar, échenle 
muchas ganas. Desde aquí les digo que 
estamos listos y vamos a competir y va-

mos a ganar en el 2024”.
Otro ejemplo, dijo, es Alberto Jiménez 

Merino quien desde diciembre del 2022 
dijo que se había separado del PRI, pero 
nadie se dio cuenta y ahora lo hizo público 
por redes sociales. “En el 2021 también 
me amenazó con irse del partido, pero lo 
hicimos candidato a diputado federal (…) 
y perdió”.

Reveló que, en ese momento, el diri-
gente nacional del PRI le ordenó ofrecer 
a Jiménez Merino la candidatura para re-
conocer los años o trayectoria dentro del 
tricolor.  AURELIA NAVARRO

En el WTC invitan a 
la Feria Internacional 
de Franquicias 
Puebla, Pue. Del del 2 al 4 de marzo 
se realizará la Feria Internacional de 
Franquicias  en el WTC Ciudad de 
México, la cual tendrá un costo de 
300 pesos, así lo dio a conocer Mari 
Carmen Trejo, directora del evento.

En entrevista para Puntual, seña-
ló que son mil 300 marcas franqui-
ciantes en México, las cuales generan 
más de 1 millón de empleos y un 5% 
del PIB Nacional.

En esta ocasión señaló que las 
marcas originarias de Puebla parti-
ciparán activamente presentando su 
modelo de negocio ante más de 12 
mil potenciales inversionistas.

Asimismo, dijo que se tienen op-
ciones de inversión desde los 100 mil 
pesos, pues dependerá del giro co-
mercial.

Asimismo, dijo que en este año se 
contará con la participación de mar-
cas extranjeras procedentes de Pana-
má, Chile, Argentina, Brasil, Estados 
Unidos y Canadá.

“Es importante que los inversio-
nistas comparen, que sepan con qué 
monto cuentan y que, por supuesto, 
acudan a la Feria Internacional de 
Franquicias para conocer todas sus op-
ciones”, apuntó.

Señaló que en Puebla, existen más 
de más de 350 marcas de franquicia, 
con más de mil 500 puntos de venta, 
donde los giros principales son Alimen-
tos y Bebidas (30 por ciento), Cuidado 
y Belleza (29 por ciento) y Servicios 
Generales (12 por ciento).

Finalmente, dijo que las personas 
interesadas  en la feria de manera pre-

com.mx, donde todo el mes de febrero 
estará a 50 por ciento de descuento en 
su costo, a partir de marzo costará 300 
pesos, en caso de querer participar de 
manera virtual, se podrá ingresar a ex-
pofranquicias.com.  ALMA MÉNDEZ

Los dos dirigentes de los tres que forman 
la alianza “Va Por Puebla”, mencionaron 
que siempre serán respetuosos de las 
decisiones que tome la militancia sin 
que eso implique que estas fuerzas 
políticas se debiliten rumbo a la Jornada 

Electoral del 2024.
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Que marchen quienes están a favor del 
despilfarro en el INE y se identifiquen 
con Felipe Calderón: Nacho Mier

En “Martes Ciudadano”, 
Sergio Salomón refrenda 
respaldo a personas con 
alguna discapacidad

En Casa Aguayo, el 
mandatario atendió a Juan 
Carlos Salazar, quien solicitó 
una prótesis de pierna

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- En el “Martes 
Ciudadano”, el gobernador Sergio Salo-
món refrendó su apoyo a las personas 
con discapacidad para que puedan me-
jorar su calidad de vida, al canalizar peti-
ciones para la obtención de prótesis. 

El mandatario conversó con Juan Car-
los Salazar, quien en noviembre pasado 
sufrió la amputación de su pierna. El ha-
bitante de Puebla capital expuso al titu-
lar del Ejecutivo la necesidad de poder 

de que mejore su movilidad e indepen-
dencia. 

Ante ello, para iniciar con los estudios 
correspondientes y que reciba con pron-
titud el apoyo, el gobernador canalizó la 
solicitud de Juan Carlos al Sistema Esta-
tal DIF.

 Juan Carlos Salazar reconoció a Ser-
gio Salomón por mantener la cercanía 
con las y los poblanos y atender de ma-
nera directa sus peticiones. Asimismo, 
invitó a la población a asistir a los “Mar-
tes Ciudadanos” en Casa Aguayo.

 REDACCIÓN

Está bien que se 
manifiesten, que se quiten 
la capucha y que vayan 
todos los representantes 
de esa élite, que es 
diferente a lo que 
nosotros representamos, 
apuntó el coordinador 
parlamentario

El diputado Ignacio Mier Velazco, presi-
dente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), reiteró en conferencia el reto 
que le extendió al expresidente Felipe 
Calderón Hinojosa, para que sea él quien 
encabece la marcha para la defensa de 
los privilegios y despilfarros que mantiene 
el Instituto Nacional Electoral (INE), que 
desde la oposición se ha convocado.

-
josa debe ser congruente y liderar la pro-
testa. “Yo creo que sería un buen referente 
para los mexicanos, que quien encabece la 
marcha, es quien ha venido manifestando 
de manera incesante un protagonismo con 
relación a lo que él considera un agravio a 
la democracia en México”. 

El legislador federal expuso que la 
manifestación de esta clase de posturas 
es un derecho y consideró positivo que 
se pronuncien, “los que están a favor de 
que prevalezcan los lujos, dispendios y el 
despilfarro a costa del pueblo de México”, 
que sostiene el órgano electoral. 

Además comentó que desde Morena, en 
contraste con la oposición, la búsqueda y la 

donde sea el pueblo el que decida, con elec-
ciones sin compra de votos, ni fraudes.

Por lo que, dijo, en una verdadera de-
mocracia “no puede haber un INE que le 
cuesta más de 22 mil millones de pesos al 
pueblo de México, aún sin elecciones, con 
sueldos estratosféricos y con una opaci-
dad en el manejo de los recursos que son 
del mismo pueblo”. 

En este contexto, el también coordi-
nador de Grupo Parlamentario de Morena 
en la Cámara de Diputados aseguró que 
el propósito del llamado Plan B ha sido 
acabar con las duplicidades de funciones, 
el uso oneroso de los recursos públicos, 
con la falta de transparencia, con la des-
igualdad de honorarios, donde unos fun-
cionarios ganan 8 mil 500 pesos y otros, 
más de 146 mil pesos mensuales.

No se trata, aclaró, de terminar con el 
órgano electoral, sino de informar, y para 
ello, Ignacio Mier enfatizó que se han ce-

lebrado asambleas informativas en todo 
el territorio nacional, “para que sepan qué 
es lo que nosotros estamos defendiendo 

los que se oponen a este Plan B en mate-
ria electoral”.

En otro orden de ideas, el coordina-
dor de Morena señaló que referente a la 
selección de candidatos a consejeros, el 
proceso recae en las propuestas que rea-
lice el Comité Técnico Evaluador, que será 
el encargado de emitir la convocatoria y 
de informar a los medios. 

grupo de trabajo revisor, de las atribucio-
nes del Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación, no solo se analizará 
las facultades del Tribunal, también se 
buscará antecedentes, pero por ahora se 
está integrando el equipo.  REDACCIÓN

SE SUMAN PARTIDOS DE PUEBLA A MARCHA 
PARA DEFENDER PRESUPUESTO DEL INE

-
miento Ciudadano (MC) está a un paso 
de formar parte de la alianza “Va Por Pue-
bla”, al sumarse al llamado que hicieron el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Partido Acción Nacional (PAN) y Partido 
de la revolución Democrática (PRD) a la 
sociedad civil para participar en la marcha 
nacional del domingo 26 de febrero “Mi 
Voto No Se Toca”.

En rueda de prensa conjunta los diri-
gentes estatales de los tres partidos de 
alianza local y un representante de MC, 
advirtieron que de no parar el Plan B de 
la Reforma Electoral se estará poniendo 
en duda los resultados de la elección del 
2024 al permitir la intromisión de gober-
nantes en este ejercicio.

La dirigente PAN, Augusta Díaz de Ri-
vera reprobó que el actual Poder Federal, 
está dando “manga ancha” a todos sus 
funcionarios para publicitarse de forma 
permanente a través de espectaculares. 

Práctica que se estaría permitiendo de 
proceder el Plan B. 

El dirigente estatal del PRI, Néstor Ca-
marillo, señaló que el Plan B tiene como 
propósito eliminar las 300 Juntas Ejecuti-
vas Distritales, como parte de la vengan-
za por haber logrado frenar la Reforma 
Electoral desde el Congreso de la Unión.

Camarillo pidió a los poblanos a no olvi-
dar que el “Plan B es con, V., pero de ven-
ganza”, contra los partidos políticos lograron 
frenar la Reforma Electoral desde su origen.

Mientras que el dirigente del PRD, Car-
los Martínez Amador precisó que, de per-
mitir el Plan B, se estarían reduciendo los 
tiempos para capacitar y reclutar a capa-

citadores y asistentes electorales; el plazo 
se reduce de 13 días a 48 horas antes de 
la Jornada Electoral.  

“Hay una clara interferencia del go-
bierno federal en la formación del listado 
nominal, una vez que esta ley propone 
que sea la Secretaría de Relaciones Exte-
riores la que dé su aval de quienes inten-
tarán votar en el extranjero”, dijo Amador.     

En representación de MC, Agustín de 
Teresa habló de los perjuicios que deja-
ría la Ley de Comunicación Social, la cual 
permite una clara intromisión de gober-
nadores y presidente de México en los 
procesos electorales, violando los artícu-
los 41 y 134.   

Los cuatro partidos locales externaron 
“invitamos a hombres, mujeres, y jóvenes 
a participar en esta marcha. Nos estamos 
oponiendo a las leyes del Plan B, quere-
mos que todos participen”.

Dijeron que la concentración de este 
domingo, iniciará a las 10 de la mañana 
en el Zócalo de la ciudad para dar inicio 
con la marcha de los contingentes a las 
11:00 de la mañana, vestidos de blanco 
con rosa y pancartas con la leyenda “Mi 
Voto No Se Toca”.  AURELIA NAVARRO
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También los jefes 
de García Luna son 
culpables: Ignacio Mier
En el marco del veredicto que determinó 
la culpabilidad del ex funcionario Genaro 
García Luna por delitos asociados al cri-
men organizado, el diputado Ignacio Mier 
Velazco expresó que valdría la pena re-

del entonces secretario de Seguridad. 

propios testigos dieron información que 
involucra directamente a dos ex presi-

señaló. 
El coordinador de la bancada de More-

la reacción de las autoridades norteame-
ricanas respecto a los testimonios que in-

Mier Velazco puntualizó que estas de-
claraciones representan un antecedente 
escrito en el Departamento de Justicia de 

En ese orden de ideas, informó que 

respecto a la denuncia contra los aboga-
dos de García Luna.  REDACCIÓN

Seguridad, conectividad y mantenimiento 
de la infraestructura física, principales 
criterios en la construcción de obra en 2023

Este año se construirán además áreas recreativas y deportivas, refiere la Rectora Lilia Cedillo

de las necesidades de las unidades aca-
démicas, en mantenimiento de su in-
fraestructura, conectividad, equipamien-

los principales criterios de este año en el 
crecimiento de infraestructura física en la 
BUAP, para brindar condiciones adecua-
das a los universitarios, informó la Recto-

Una de las prioridades de su adminis-
tración –señaló- es garantizar espacios 
seguros para el desarrollo de las activida-
des académicas. En congruencia con ese 

Emiliano Zapata en San Martín Texmelucan, 
que actualmente tiene dos inmuebles sepa-
rados por casi 1.5 kilómetros, por lo cual los 

alumnos se desplazan a pie de uno a otro 
para tomar sus clases cada día.

Otra inversión importante del año es 
garantizar la conexión a internet en las 
preparatorias de la institución. “La pan-
demia nos enseñó la relevancia de tener 
una buena conectividad para las activi-

invertir una buena cantidad de recursos 

En el caso de la Facultad de Medicina, 

-
-

tructura física, este año se prevé la cons-

-
-

-

-

licenciaturas en Enfermería, Estomatolo-
-

calidad a esta región.
-

-

-

-
-

sedes regionales.
“Para la institución es importante fo-

-

de Estudios, principalmente de sus es-
tudiantes.  REDACCIÓN
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Tiran cuerpo de hombre desollado 
en la carretera de Huejotzingo
En últimas horas del lunes 20 de febrero, 

de un hombre presuntamente desollado 

Se presume que el cuerpo de este 

-

de una llamada al 911 que daba cuen-
ta sobre la presencia del cuerpo de un 

-

trasladaron hacia el punto ubicado so-
-

-

-

-
-

-
-

-

Elementos policiacos acudieron al lu-

-

 CAROLINA GALINDO

ROBACHICOS 
DE CHOLULA YA 
ESTÁ EN PRISIÓN

La madre del infante al 
percatarse de lo sucedido, salió 
a la calle y con apoyo de vecinos 
logró detener al señalado.

-

por su probable responsabilidad en el de-

La madre del infante al percatarse de 

-
-

 REDACCIÓN

Protagonizan accidente integrantes de la GN en Tlahuapan

-
-

diaban una camioneta que contaba con 

-
-

-
-

ron que habran de presentar la denuncia 

De los reportes se supone que mien-
tras era custodiada la camioneta, los ele-

-

-

Al sitio, arribaron elementos de la po-

-
-

              CAROLINA GALINDO
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Se regularizarán predios en Valsequillo, 
Totimehuacán, zona Norte y límites con Tlaxcala
Puebla, Pue. Dolores Cervantes Mocte-
zuma, regidora presidente de Tenencia 
de la Tierra y Bienes Patrimoniales del 
Ayuntamiento de Puebla informó se 
busca regularizar 20 colonias que no 
tienen certeza jurídica, además los lu-
gares más irregulares son Valsequillo, 
San Francisco Totimehuacán, zona Nor-
te y la cercanía con Tlaxcala.

La regidora destacó que el munici-
pio de Puebla está en tercer lugar a 
nivel nacional, con más predios por re-
gularizar, por ello a través del Instituto 
Municipal de Planeación Puebla se rea-
lizó un nuevo análisis de las zonas.

“En las orillas era donde existía ma-
yor número de asentamientos irregula-
res, y sin embargo con el estudio último 
a través del IMPLAN podemos darnos 
cuenta que existe un mayor número de 
asentamientos humanos irregulares en 
la zona de Valsequillo, y la zona de San 
Francisco Totimehuacán ahí es donde 
se empezando a desarrollar más”, dijo.

Explicó que se han reconocido 6 co-
lonias, y el procedimiento es, primero 
se reconoce la colonia, posteriormente 
se incorpora a los tres niveles de go-
bierno y posteriormente se generan la 
escritura, que depende del dueño de 
la tierra.

Señaló que se espera regularizar 20 
colonias, pues actualmente se ha dado 
certeza jurídica a 60 personas en dife-

rentes puntos, además se han llevado 
a cabo varios expedientes.

“Va a ser muy difícil que pueden ser 
regularizados porque están en la zona 

del Tentzo y de la Humedal, pero ahí 
es donde más están en este momento 
proliferando, como es a través de los 
años que los encontremos, anterior-

mente había muchos en norte, en la 
orilla y en los límites sobre todo con 
Tlaxcala”, declaró. 

         SILVINO CUATE

LA REGIDORA DESTACÓ QUE EL MUNICIPIO DE PUEBLA ESTÁ EN TERCER LUGAR A NIVEL NACIONAL, CON MÁS PREDIOS POR REGULARIZAR,
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DURANTE MUCHO TIEMPO EL
mundo de la nutrición creyó 

que el conteo de calorías en los ali-
mentos era la clave para bajar de peso. 
De hecho, aún existen médicos y nu-
tricionistas que enfocan su tratamien-
to en este método. Sin embargo, hoy 
sabemos que las calorías no son lo más 
importante para lograr una salud óp-
tima y un peso estable, ya que las uni-
dades de energía que ingerimos son 
distintas y dependen de si provienen 
de grasas, proteínas o carbohidratos.

Cada alimento crea en nuestro or-
ganismo una respuesta hormonal y 
química según su composición nutri-
cional. Por eso, cuidarse de las calorías 
sin importar si son de carbohidratos, 
azúcares, comida procesada, proteínas 
o grasas es una pérdida de tiempo.

Existen varias razones por las que
subimos de peso: exceso de calorías, 
desbalance hormonal, exceso de co-
mida procesada y alta en azúcar, pro-
blemas de tiroides, desbalances de 
cortisol y adrenales. Por eso, cuando 
busquemos bajar de peso debemos 
identificar qué está provocando el au-
mento de peso en nuestro organismo 
y atacar la causa. 

POR

JESSICA NASSER 

hace subir de peso sin consumir un 
exceso de calorías es la ingesta alta de 
glucosa. Cada vez que comemos car-
bohidratos (pan, tortilla, arroz, fruta,
etcétera) se eleva el azúcar en la san-
gre, la insulina sale del páncreas para
tomar esa azúcar y transportarla al hí-
gado o al músculo y almacenarla como
fuente de energía para el momento 
que lo necesite el cuerpo.

Ahora bien, ¿qué tanta insulina 
guarda el alimento como grasa? Eso 
depende de qué tanto eleves el azúcar
en la sangre. Los azúcares refinados y 
carbohidratos (avena, arroz, tortilla) 
son los que más elevan el azúcar en la 
sangre y, por ende, la insulina.

Por ello, se recomienda que acom-
pañes tus alimentos con fibra, grasa o 
proteína para que el pico de glucosa 
no sea tan alto y, por ende, la insulina 
tampoco se eleve tanto y ese alimento 
no se acumule en forma de grasa. 
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¿Qué hacer para 
bajar de peso?
1. Cuida la calidad de tus alimentoss. 

Evita comida procesada, azúcar yy 
conservadores. 

2. Procura siempre empezar la commmmi--
da por una buena fuente de fibraaa,, 
después proteína y grasa y, al finaaaal, 
carbohidratos (tortilla, postre, 
fruta, pan, arroz, etcétera).

3. Vigila la cantidad de lo que 
comes. Ni mucho, ni poco, lo 
suficiente y adecuado. 

4. Duerme y descansa para regene---
rar hormonas. 

5. Mantente en movimiento y bebeeee 
suficiente agua. 
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GENARO GARCÍA LUNA EN 2004, CUANDO DIRIGÍA LA 
VERSIÓN MEXICANA DEL FBICREDIT...JORGE NUNEZ/
EUROPEAN PRESSPHOTO AGENCY

G
enaro García Luna, quien 
fuera arquitecto y rostro 
público de la sangrienta 
guerra de México contra 
los poderosos grupos cri-
minales, fue declarado 

culpable en un tribunal de Nueva York 
de traicionar a su país y a sus colegas al 
aceptar millones de dólares en sobornos 
de los violentos cárteles de la droga que 
debía perseguir.

El veredicto de culpabilidad, emitido 
tras varios días de deliberaciones en el 
Tribunal Federal de Distrito de Brooklyn, 
representó una sorprendente derrota para 
García Luna, un exagente de las fuerzas 
del orden de mandíbula prominente que 
estaba tan involucrado en el sistema de 
seguridad de su país que a menudo se 
le describía como el J. Edgar Hoover de 
México.

El jurado tomó su decisión tras escu-
char el testimonio de media decena de 

-
minó que García Luna había llevado una 
doble vida y había estado secretamente 
en la nómina del mayor grupo delictivo 
de México, el Cártel de Sinaloa, casi todo 
el tiempo que dirigió el equivalente al FBI 
en el país y después fue su secretario de 
Seguridad Pública, un poderoso cargo a 
nivel de gabinete.

Los mexicanos llevan mucho tiempo 
sospechando que funcionarios de los más 
altos niveles del poder han estado aliados 

-

su país.
Y es difícil exagerar el espectáculo 

catártico que representa que un hombre 
como García Luna sea declarado culpable 
de participar en lo que se conoce como 
empresa criminal en curso, un cargo por 
el que ahora se enfrenta a un mínimo de 
10 años de prisión y a una pena máxima 
de cadena perpetua.

En Estados Unidos, la condena fue 
celebrada como una victoria notable por 

2019, después de años de susurros, ru-
mores e investigaciones abortadas sobre 

Tradicionalmente, los casos antinarcó-
ticos estadounidenses se han presentado 
contra capos de cárteles como Joaquín 

-
do como el Chapo, quien fue condenado 
en el mismo tribunal de Brooklyn en 2019 
por dirigir un vasto imperio criminal.

Pero el veredicto de culpabilidad con-
tra García Luna asestó un golpe contra la 
corrupción sistémica en México que du-
rante mucho tiempo ha instigado tanto el 
derramamiento de sangre implacable del 

-
les a través de la frontera.

Desde el principio, la acusación del 
gobierno contra García Luna no era tan 
sólida, ya que carecía de la gran canti-
dad de mensajes de texto interceptados y 
conversaciones grabadas que utilizó para 
garantizar la condena de Guzmán Loera.

-
tra García Luna casi por completo en el 
testimonio de operadores del cártel que 
hablaron al jurado tanto de sus propios 
delitos como de la forma en la que el acu-
sado había aceptado sobornos del Cártel 
de Sinaloa durante mucho tiempo.

El primer testigo del gobierno fue 
Sergio Villarreal Barragán, un corpulen-
to exagente de policía conocido como 
el Grande, quien el mes pasado declaró 
ante el jurado que, a principios de la dé-
cada de 2000, García Luna se presentó en 
un almacén del estado de Chiapas, en el 
sur de México, para reclamar su parte de 
un negocio de drogas: más de 14 millo-
nes de dólares en efectivo.

-
cales fue Jesús Zambada García, her-
mano de Ismael Zambada García, socio 
de Guzmán desde hace muchos años. 
Replicando lo que dijo durante el juicio 

personalmente metió millones de dólares 
en dos maletas deportivas que le fueron 
entregadas a García Luna en el restauran-
te Champs Elysées de Ciudad de México, 
poco después de que este se convirtiera 
en secretario de Seguridad Pública del 
país.

A pesar de que la evidencia de so-
-

lía, las notas del veredicto del jurado no 
mencionaron palabras como “soborno” 

o “corrupción”. Técnicamente, el jurado 
condenó a García Luna de acusaciones 

participar en lo que se conoce como una 
empresa criminal en curso.

A pesar de todos los detalles que el jui-

—asesinatos sangrientos, descripciones de 
enormes cargamentos de droga y una re-
ferencia a un gato blanco llamado Perico, 
en referencia a la cocaína—, hubo un tema 
que rara vez salió a relucir: lo que sabían 
los funcionarios estadounidenses sobre los 
vínculos de García Luna con el cártel en 
una época en la que él trabajaba estre-
chamente con las fuerzas de seguridad es-
tadounidenses en México y se reunía con 
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Genaro García Luna es 
declarado culpable de recibir 

sobornos del narcotráfico
UN JURADO DE BROOKLYN DECLARÓ AL EX ALTO FUNCIONARIO 

DE SEGURIDAD MEXICANO CULPABLE DE RECIBIR MILLONES DE DÓLARES
 DEL CÁRTEL DE SINALOA CUANDO DIRIGÍA LA SANGRIENTA GUERRA 

CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO EN MÉXICO.

P OR A L A N F E U E R

general Eric Holder y Hillary Clinton, quien 
fue secretaria de Estado.

García Luna continuó sus relaciones 

las fuerzas del orden estadounidenses 
que conoció en el cargo después de salir 
de México en 2012 y trasladarse a Miami, 
donde abrió una empresa de seguridad 
privada especializada en asuntos mexica-
nos. En una declaración ante el juez Brian 

dijo el jueves que el negocio de consultoría 
de seguridad de García Luna era “altamen-
te dependiente de su continua relación con 
funcionarios corruptos en México”.

El juicio planteó algunas preguntas 

tentadoras —pero no concluyentes— so-
bre otros altos funcionarios de México, en-
tre ellos el expresidente Felipe Calderón y 
Andrés Manuel López Obrador, el actual 
presidente.

-

mexicano, declaró el 7 de febrero que el 
gobernador de Nayarit le había contado 
en una ocasión que asistió a una reunión 
con Calderón y García Luna en la que am-
bos le dieron instrucciones para que ayu-
dara al Chapo en una batalla interna con-
tra rivales de su cártel. Calderón publicó 
inmediatamente un mensaje enfático en 
Twitter en el que negaba las “absurdas 
declaraciones” de Veytia.

Una semana después, el abogado de 
García Luna preguntó a Zambada si algu-
na vez había pagado un soborno de siete 
millones de dólares a un asesor cercano 
de López Obrador durante una campaña 
presidencial; una acusación que Zambada 
negó, contradiciendo su propio testimo-
nio en el juicio de Guzmán. Pero la nega-
ción podría haberse basado en una pre-
gunta confusa resultante de un pequeño 
error en las notas de las entrevistas de 

-
ses.

éxito a García Luna, es poco probable que 
la victoria conduzca a casos de corrupción 
contra otros altos funcionarios mexicanos. 

La reticencia del gobierno estadouniden-
se a llevar estos asuntos a juicio se debe 
en gran medida a las secuelas del fracaso 
de otro caso de corrupción en Brooklyn 
contra Salvador Cienfuegos, ex secretario 
de la Defensa mexicano.

-
nido en el aeropuerto de Los Ángeles por 

lo acusaba de haber aceptado sobornos 
de una violenta organización de narcotra-

una intensa presión por parte de México, 
el caso fue desestimado y Cienfuegos fue 
enviado de vuelta a su país natal, donde 
retomó su vida normal.

 THE NEW YORK TIMES EN ESPAÑOL
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